

PRESENTACIÓN

E EL HECHO GEOGRÁFICO COMO OBJETIVO DE LA INVESTIGACIÓN

Bajo el título mencionado se tiene como motivo lo que lleva a la siguiente presentación, la actividad del hombre sobre el espacio que ocupa se traduce para los pensadores del área de geografía, como el hecho geográfico. Hoy día, el concepto que nos ocupa se proyecta más amplio ya que para comprenderlo los estudiosos de la geografía, por una parte, recurren a muchas más herramientas de trabajo, como lo representa el uso de los sistemas de información geográfica, la automatización y numerosos dispositivos que aseguran la precisión de los elementos a evaluar; y, por la otra, la mayor interacción que hacen los geógrafos con otras disciplinas o profesionales en la búsqueda de ampliar los métodos y de esa manera abordar el estudio del hecho geográfico, de manera que, por aproximación, se concluye el quehacer investigativo revela cómo se va conformando la globalidad en nuestros días.

Por ello y, en particular, en el campo de la geografía, donde la acción del hombre sobre el espacio significa numerosas y complejas relaciones con las actividades emprendidas, se aprecia una diversidad de materias a evaluar por los geógrafos; como resultado se tiene igual proporción de temas que se exponen y, por tanto, ello explica la organización de los estudios de la geografía en los diferentes niveles de formación y, por supuesto, sus publicaciones.

El preámbulo anterior sirve de enlace para hacer la presentación de este número 55 de la revista *terra Nueva Etapa*, en su volumen 34, es decir el primer número del año 2018. Son diez trabajos de investigación, una nota de trabajo y una reseña. Al entrar en los detalles de los trabajos, se tiene que en el primer artículo los investigadores proponen analizar las áreas turísticas en la subregión de Barlovento que puedan ser aprovechadas para impulsar actividades de manera sustentable, donde los autores incorporan al análisis un inventario con categorías del patrimonio sociocultural y emplean las herramientas de análisis espacial. En segundo lugar, se presenta un artículo cuyo propósito fue brindar una visión comparativa del proceso geocultural de

la Guayana venezolana a través de una lectura histórico-geográfica mediante mapas, a partir del impacto que sugiere la actividad actual en el arco minero del Orinoco.

El tercer artículo que presenta la revista *terra* refiere a un texto donde su investigadora tuvo como objetivo formular propuestas de uso y manejo de los recursos naturales, a través del análisis de las zonas de conflicto de uso de la tierra, de manera que puedan contribuir con los lineamientos de la gestión territorial en la parroquia Carayaca, estado Vargas. Seguidamente, en el cuarto trabajo los autores emplean métodos multivariados con el fin de evaluar la aplicación de las técnicas de agrupamiento para la obtención y separación de clases locales de suelos de ladera en unidades de paisaje representativas de la cuenca del río Caramacate en el estado Aragua.

El quinto trabajo hace énfasis en el modelaje y el objetivo fue zonificar los niveles de susceptibilidad a inundación existentes en la cuenca de río Boconó, estado Trujillo, Venezuela; mediante la implementación de técnicas de evaluación multicriterio (EMC) en un entorno de sistema de información geográfica (SIG). El siguiente artículo busca dar respuesta en la diferencia que se aprecia entre los territorios, y se planteó como fin evaluar la distribución espacial de la desigualdad en las entidades federales del territorio venezolano con la aplicación de métodos de estadística multivariante (Análisis de Componentes Principales y Análisis Clúster) a un conjunto de indicadores socioeconómicos del año 2011 provenientes del Instituto Nacional de Estadística de Venezuela (INE).

El séptimo trabajo explora dentro del ámbito de la geografía del delito, y el autor se propuso como objetivo analizar la distribución espacial de los eventos delictivos en el sector de Los Flores de Catia, parroquia Sucre, municipio Libertador para el año 2015, donde empleó un modelo estadístico llamado Autocorrelación Espacial Incremental (*Hot Spot*). El artículo octavo se refiere a un estudio de vegetación y allí los investigadores se plantearon como objetivo caracterizar los rasgos fisionómicos de las especies de manglar presentes en la laguna de Unare, a fin de aportar información básica que contribuya al conocimiento de este ecosistema. El noveno trabajo se orienta a la geografía de salud y los SIG, es así que el autor se trazó como objetivo evaluar el nivel de capacidad de respuesta del servicio médico hospitalario de emergencia del sistema de salud pública, a partir de la caracterización de la distribución geográfica de los centros de atención Suroeste del Distrito Capital. Por último, y en esta sección de artículos, se tiene que el décimo artículo se orienta a la geografía física, modelaje y los SIG, y bajo esta consideración los autores presentaron como objetivo estudiar los movimientos en masa y procesos erosivos que se han dado en la cuenca del río Mamo y la subcuenca El Tigre, estado Vargas.

Por otra parte, este número 55 de la revista *terra Nueva Etapa* presenta en su sección de *Notas y Documentos* una nota de trabajo donde los autores esquematizan un planteamiento e investigación orientado a la geografía de la salud, y particularmente estimar el dengue en las partes medias y altas de los Andes venezolanos, por último, se tiene una reseña en la que el autor comenta sobre la participación de los pueblos y comunidades, la cual se hace vital para consideración de la línea programática educativa definida en la educación ambiental, experiencia llevada adelante en la Amazonia venezolana, material publicado originalmente por Noguera (2017).

Como se puede apreciar son diversas las orientaciones en las que se ha dirigido en este número dar a conocer la complejidad del hecho geográfico, por tanto, desde la editorial de la publicación queremos reiterar nuestra invitación a quienes llevan a cabo sus proyectos de investigación a publicar en nuestra revista sus avances, de manera de impulsar y hacer visibles sus resultados. Por otra parte, y como punto final, el equipo de trabajo que conforma la editorial de *terra Nueva Etapa* considera hacer público su agradecimiento por la colaboración de los articulistas al presente número; igual, damos gracias a los evaluadores de los trabajos que se reciben, ya que constantemente velan por la calidad de las publicaciones, así también queremos honrar al equipo de trabajo que nos acompaña en la elaboración del número. Nuestra gratitud a los entes que nos financian dado que permiten sostener la visibilidad de la investigación y circulación de la revista, por último, a ustedes lectores frecuentes de la revista *terra*.

Dr. Vidal Sáez Sáez
Editor